

# CRONICA LITERARIA

Por RICARDO A. LATCHAM

ANTOLOGIA, por Angel Cruchaga. — Editorial Lomada, Buenos Aires, 1946.

Esta Antología de Angel Cruchaga, cuya selección estuvo a cargo de Pablo Neruda, siempre para situar en su tiempo la extensa obra lírica de Angel Cruchaga, empieza en 1912 con "Las Manos Juntas" y termina con Fever, más de treinta años.

Se ha observado que es un poeta monócordo, de insistente nota, afirmada y no siempre atractiva en los formularios de su sensibilidad.

Aquí surge el escritor de un modo nítido, a través de su evolución, siempre unido a las apariencias exteriores que guarda con relaciones ultra-sensibles, un poco como lo hacían los grandes románticos. Por lo menos, así se hallamos en una gran parte de la Antología, que desciende de golpe la perspectiva ocupada por varios autores de creación pocréante.

Cruchaga no es un poeta sensual y tampoco simile al sentimiento al paisaje, lo que lo sitúa, por lo general, dentro de un amplitud psicológico que tiene relación particularista con lo infinito, aún en sus creaciones del amor humano que circulan por una esfera idealizante y especulativa. Quizá fuese él que le atendió en ese hecho, no desde el punto de vista crítico, sino desde el psicólogo y el estetico. Ya sea desde un Ángel modernista (el de "Las Manos Juntas") o en un saliente vanguardista (el de los poemas de "La Ciudad Invisible"), Angel Cruchaga hace sentir la idea de que la hora del amor es fugaz sobre la tierra, y por un esfuerzo humano viene una aspiración constante en demanda de una Iluminación eterna. Esto, por lo demás, no tiene que ver nada con la poesía mística a la que asiste en pasajes de clérigos y monjas oceánica de académicas sin medida metafísicas ni arraigo en la vida.

En los poemas de Cruchaga, estremecidas de eternidad e emanadas en un amargo y desconsolado ambiente, se armoniza casi siempre el sentimiento del infierno y la bondad del reino en el amor. Se animan en los esquirlas románticas era el mundo negro de la vida, y el poema reflejaba ideas, sentimientos y opiniones hermosas. Su Cruchaga



Angel Cruchaga Santa María

en lo moderno se expresa en la inexistencia de la atmósfera dota o en su emasa verbosa que apenas aparece como un mero punto de apoyo del poema. En cambio, siempre encontraremos una percepción de las relaciones más

entre y Charles Montalvo, en sus magníficos estallidos magnéticos. En ese instante lo insufriblemente desconsolador nace la certidumbre de una desaparición física, lo que un fino cruce llame "la gran desesperanza", sino la idea de la desintegración total, la insufrible desesperación de la irremediable, gloriosa de todo una veta poética desde Jorge Manrique hasta García Lorca, Neruda, Alberti y Cruchaga. Ahora bien, el Dottor protesta con enterafado dolor y acento la idea de su inmortalidad, ya que no queda sin ella otra cosa que la vida sin memoria. Aquí creemos que Cruchaga encuentra uno de esos excepcionales logros eleemos en que una cultura superficial solo percibió la retención de algunas imágenes.

Su influencia es indiscutible y suele ser ignorada o desacreditada por los que irrumpen más tarde. Ella dio a la poesía nacional una concepción trascendente de la vida, que evita las superficialidades y la ubicó en un plano diametralmente opuesto al de sus contemporáneos.

En "Job", Cruchaga se convierte en un mundo nuevo, más colorido y dinámico que las puras primitives versos. Ese libro constituye algo aparte en sí misma, y allí se expresa claramente el sentido del infinito. Por eso, sin duda, es una de las rarezas muestras de poesía mística que en vasta y grandiosa armonía unifican y fusionan a los poetas Fournier.

Hay un momento de plenitud en la evolución de Cruchaga, y es el que se observa en el poema "La Muerte". Es un poema de amor muerto cuando lo muerto comienza su sublimación literaria, que en verso ya ignora. Allí las palabras son tan dulces y suave se entraña dolor y da al poema un infinito de sentimiento. Es el momento de la vida en la muerte, presentado en el mismo a vida en un ser querido, como lo son fueron también Gabriele Mel-

Sobre vueltas pechos en crecer la muerte.

y nadie creería ver la muerte escondida detrás de los pechos

Podríamos multiplicar las citas, pero no queremos incurrir en un método censurable utilizado por quienes han pensado en lo más característico de Cruchaga, visto sus más óptimas composiciones.

La Antología, prólogada amablemente por Pablo Neruda, sólo tiene unas seis veinte meditaciones: "Pacifico Sur", "Elogio de la Cruz del Sur", "Sombra", "El elegio d. la URSS", "Aureola para la villa de Cruchaga en el aniversario de su nacimiento" y "Guerrilleros" de España. En "Pacifico Sur" y en "Elogio de la cruz del Sur", parece que hablara un autor del libro apuntado con el título de "Rostro de Chile". Aquí y en "Pecados del Pueblo de San Bernardo" existen indicios de una incuria de Cruchaga, por el anónimo autor y por el paisaje de su patria. Esto es insulto en el cuento de "Job" y lo exhibe en un ángulo distinto, de otros matices y extrañas atmósferas con el mar y la montaña. Evocando el mar de Vasto Núñez de Balbo Urena da las imágenes:

Allí donde la noche de los inviernos vive en la noche, el pájaro y el río.

En el "Elogio de la Cruz del Sur", encontramos otras hermosas batallas de su contacto con la parte externa y material: el mundo:

Enredadera de la noche dona crecida en el viraje de tirando que sostiene su feligreón en un enjambre musical de sobre Chile tu sombra se alza hacia el almidón que corre el Pulo y de día en el cielo, al sencillo como al morir en la mitad del pecho en un lento suspiro te dejas.

En la Antología de Cruchaga podemos seguir su camino hacia la perfección metafísica y ver sus curiosas combinaciones de metáforas de estructura moderna, que no alcanzan a desatricularse y alombrarse porque están apagadas por un charco instantáneo de las formas, que es heredero del Punto romántico y modernista, cuyas haces se escapan medianas entre el cielo y el rito de las estrofas.

R. A. L.

# **Antología [artículo] Ricardo A. Latcham.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Latcham, Ricardo A. 1903-1965

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1946

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Antología [artículo] Ricardo A. Latcham. retr.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)